

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

DESCRIPCIÓN PRECATORIA: Trimestre, 5 pesetas. Extranjero Trimestre, 10 pesetas. Número suelta, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: TELEFONO 5.465 CALLE DEL PEZ, 15, 7.º. CORR. APARTADO 637

PRECIOS: Cuarta plana, 20 céntimos. Ilustraciones, 50 céntimos. 2.ª y 3.ª Plena, 1.50.—Segunda plana, precios convencionales.

DESPUÉS DE LA HUELGA

NI POLÍTICO, NI SOCIÓLOGO

A las opiniones sobre la huelga de la prensa, algunas tan irreflexivas como exageradamente apasionadas hasta caer en evidente falsedad, han seguido las de escritores y políticos que, por tener una responsabilidad personal, procuran aparecer ante el país como dominados por un espíritu de ecuanimidad, y presentan sus afirmaciones como resultado de un sereno estudio del problema. Presentan así su criterio, pero no consiguen dar la impresión que buscan. Y lo que es peor, demuestran no estar capacitados para discutir un problema, que prueban desconocer por completo.

Estó, lo mismo va dirigido al bien intencionado, pero equivocado artículo de Cristóbal de Castro, como al grueso y audaz—la audacia es producto muchas veces de la ignorancia, y la del este señor es enciclopédica—, trabajo del senador Linares Rivas, que no conoce, ni presume siquiera, las doctrinas conservadoras sobre el problema social. Tampoco es más afortunada la literaria disquisición del Sr. Unamuno, al que tenemos derecho a exigir más en nombre de su bien ganado prestigio, al que no podemos tolerar nuestra una superficialidad de conocimiento del problema tan grande, ya que él, mejor que otros, pueda conocerlo, pues hace vida activa en la organización obrera, y hasta actúa de director de la de Salamanca, con sus consejos y experiencia, merced al equivocado criterio de aquellos compañeros nuestros.

Pero no es nuestro propósito el rebatir afirmaciones de los Sres. Castro, Linares y Unamuno, sino examinar lo que don Eduardo Dato, a quien junto a su responsabilidad personal hay que poner la de ser jefe de un partido gobernante, ha dicho ayer desde las columnas de *El Liberal*.

El Sr. Dato quiere dar una ponderada muestra de comprensión del problema social; pero no lo consigue. Sus afirmaciones nos hablan de una contradictoria incompreensión y hasta de una pugna entre su criterio personal y el doctrinarismo de su partido. Comienza hablando como corresponde a un hombre tenido como adalid de una política social, y termina con una deducción a lo jefe de policía. Emplea en D. Eduardo Dato y acaba en Millán Astray.

«Mal hará—dice—quien tome una huelga por punto de partida del estudio del problema económico, social o político que la produce. La huelga es siempre un efecto de una cuestión...»

Esta afirmación está negada después, al sostener que el último conflicto tuvo por objeto la «huelga misma». Esto de la huelga por la huelga es de una inconsistencia mental tan grande, que creemos nos agradecerá el Sr. Dato que no lo refutemos. Pero no podemos pasar en silencio la absurda división que de las huelgas hace. Afirma que fue política. Si hay que interpretar este aserto en el sentido de que su finalidad era la de lograr del Gobierno una acción más eficaz en la economía nacional, tiene razón. Pero no es cierto, y el Sr. Dato no puede creerlo, que, «en tales términos, una avenencia es imposible». No una avenencia, hasta un abandono del programa, trazado hubiese tenido el Gobierno de la organización obrera, con sólo demostrar que estaba dispuesto a buscar resolución a los problemas que son causa de la miseria del proletariado, de la cual es efecto su actitud de protesta y de exaltación a los gobernantes. ¿Puede decir el Sr. Dato, sin mengua de la verdad, que por parte del Poder hubo esta disposición de ánimo?

De enterado de las cuestiones obreras quiere sentar plaza el jefe de los conservadores, diciendo que el interés de la huelga está en la unión de la Confederación Nacional y Unión General; pero de seguida arguye desconocimiento al mantener que «no hay que exagerar la importancia de este acuerdo», ya que la huelga «no fue general, conforme a los propósitos de los organizadores», porque la importancia de la huelga no hay que apreciarla sino por «su influencia en la economía nacional, y ésta, salvo el personal perjuicio de los mismos obreros que no trabajaron, no ha sufrido daño sensible». Más claro: el Sr. Dato manifiesta que la importancia de la huelga tiene que apreciarse por la perturbación que produce, y la del día 18 fue escasa. Ni motivos jurídicos, ni éticos son tenidos en cuenta por el jefe de los conservadores, que hasta olvida los políticos, cosa harto grave en quien esencialmente lo es. Y hasta incurre en error necio al proclamar que no haber producido perturbación es un fracaso de los organizadores del movimiento, cuando debía sa-

ber, porque es notorio y lo ha proclamado el Sr. Gasset, que los directores de los organismos obreros, que se proponían estimular al Gobierno, no perturbar al país, renunciaron a que pararan los obreros ferroviarios—pero cuyas consecuencias pueden suponerse por las tenidas la huelga de julio, que afectó sólo a una red—y los marfilinos.

Esta afirmación es una prueba de la incapacidad del Sr. Dato, como gobernante; como lo es del conde de Romanones el dar lugar a la huelga, y ahora, a posteriores resoluciones del proletariado, en las cuales se tendrá en cuenta el criterio del político idóneo para que no pueda hablar de fracasos.

Si gobernar es prevenir, el Sr. Dato demuestra en su artículo que está a la misma altura del conde de Romanones.

Como sociólogo, como hombre de su tiempo que estudia los fenómenos sociales, tampoco podemos elogiarle.

«¿Quién dice que es de esperar una renovación de conceptos que permita no ya solucionar conflictos, sino impedir su planteamiento mediante la desaparición de los motivos que los producen, según afirmación que corresponde a un político actual, no momificado, no puede luego sostener que la huelga general «no es un problema obrero, sino de policía».

«¿Quién así habla, expresa su incompetencia científica y su incapacidad política.

Y, francamente, no vale la pena pretender pasar como apóstol de una política social, de previsión, de justicia económica y de ética en las relaciones humanas, para sostener un criterio que el domingo 18 defendió con el ejército en las calles de Madrid el general La Barrera.

DE MARRUECOS

Combate que no conocíamos

La prensa de Melilla nos trae una noticia, y con ella la repetición de un caso que revela el sistema de la ocultación seguido por nuestras autoridades militares. Como tantas otras veces, sabemos se ha librado un combate por la propuesta de recompensas. Esta se refiere a un soldado que resultó herido en un ataque de los moros. Conviene advertir que el lugar del ataque fue en territorio que se dice pacificado, y precisamente en el centro del Garet, terreno que se ha cedido vergonzosamente a la Compañía Colonizadora. He aquí la noticia:

Por el comandante de Estado Mayor don Victoriano Castrodeza se instruye juicio contradictorio para averiguar el derecho que pueda tener a la concesión de la cruz de San Fernando el soldado del undécimo regimiento de línea Juan Suárez Sánchez, que, a pesar de estar herido, siguió defendiendo la avanzadilla del Morabo de Monte Arrui la noche del 22 de octubre último, logrando dar muerte a uno de los moros atacantes.

En la orden general del ejército de África se da cuenta de la apertura de dicho proceso, para que puedan declarar en el caso hayan conocido en el hecho mencionado.

¿Hubo más heridos? ¿Qué importancia tuvo el combate? ¿Qué puede decirnos el gene. al Luque?

La aplicación de la amnistía

Torrallava Beci sigue en la cárcel. ¿Qué maniobras se hacen? ¿Son los cuervos religiosos?—Perversidad clerical.

«Sigue en la cárcel, de Madrid, el querido camarada Torrallava Beci. Sigue, a pesar de la amnistía.

En provincias gozan ya de los beneficios de esa ley una porción de compañeros que han sido puestos en libertad. En Madrid van las cosas con menos apresuramientos, para que vayan, si no bien, por lo menos a gusto de la perversidad de los clericales que impusieron a Torrallava Beci una condena por escarnio a la religión que es una vergüenza, no para ellos, sino para el país que tolera semejantes sanciones.

Como nosotros, piensa *El País*, que hoy publica lo siguiente:

Con vivo interés buscamos anoche en nuestro querido colega *El Socialista* una noticia análoga: la de que Torrallava Beci había recobrado la libertad. La buscamos en vano. «Es que, contra ley, ilegal, inhumana, cruelmente sigue en la cárcel, después de favorecido por la amnistía, el querido compañero Torrallava Beci? Los que tanta prisa se

dieron para meterle en el correccional, una vez confirmada por el Tribunal Supremo la sentencia del inferior, ¿cómo no muestran ahora igual celeridad? Sospechosa es la parsimonia, muy sospechosa. ¿Es que hay clericales deseados de hacer purgar a Torrallava Beci, a pesar de la amnistía, el delito, para tales gentes nefando, de escarnio a la religión? ¿Acertamos? Capaces son los clericales de eso y de mucho más. Extraño es el retraso. Confiamos en no tener que volver a protestar contra la irritante lentitud en cumplir la ley de amnistía.

Quizá hoy salga de la prisión celular Torrallava Beci; quizá salga mañana; quizá hoy ni mañana haya salido. Sucederá lo que quierán que suceda los grajos encargados de administrar la amnistía dada por un Gobierno que se llama liberal.

Ni Torrallava ni nosotros nos hemos de indignar por unos días más o menos de cárcel; nos irrita únicamente que una ley

votada por el Parlamento pueda ser entorpecida por media docena o por tres o quizá por uno solo de esos grajos que se pasan la vida horripilándose ante los escarnios a la religión, y cuya vida es un constante escarnio a la Humanidad.

Nos irrita que no haya un ministro de Gracia y Justicia con voluntad para espantar a palos a esos grajos.

Nos irrita el que con Torrallava se está cometiendo una injusticia tremenda, un abuso de poder, una iniquidad digna de clericales. Estos están en su papel; pero el Gobierno está fuera del suyo no sometidos a la ley, de la que se han salido.

Podemos enterarnos de lo que hay en el fondo de este asunto y de quiénes son los autores de la maniobra; nos enteraremos.

Y nos enteraremos para decirlo al público.

Beneficencia y Sanidad

LADRONES DE LOS BIENES DE LOS POBRES Y SUS CÓMPlices

Es de conocimiento general la institución de fundaciones de índole particular destinadas a la satisfacción gratuita de necesidades intelectuales o físicas. Con el nombre de Patronatos, Legados, Obras pías, etc., ya en vida, o merced a disposición anterior a la muerte, ciudadanos altruistas legaban a sus semejantes su riqueza o parte de ella en determinadas condiciones de disfrute.

Cuanto de este modo se trasmite al común debe pasar a formar parte del concepto denominado Beneficencia particular, una de las dos formas en que se realiza la Beneficencia pública.

De que la voluntad de los donantes se cumpla son los primeros encargados los patronos, Corporaciones, autoridades o personas determinadas, a quienes el fundador, por vías legales, confió la ejecución de su pensamiento y voluntad.

Y es el Estado, ejerciendo el protectorado, el obligado a hacer que aquéllos se ejecuten, debiendo cuidar además que la Administración sea la que corresponde a todo honrado propósito.

El real decreto de 14 de marzo de 1899 así lo determina, diciendo: «Los servicios de la Administración central conocidos hoy con la denominación de Beneficencia general y particular continuarán encomendados a la inspección y protectorado del Gobierno, ejercidos por el ministro de la Gobernación y la Dirección correspondiente.»

Como fue quebrantada la mayor parte de las veces la voluntad de los donantes, y como el protectorado dejó siempre abandonados los bienes de los pobres, a cuya custodia estaba obligado, van a probarlo documentos oficiales, algunos firmados por los propios responsables.

ACUSACIONES CONCRETAS Y DETERMINACIONES DE CÓMPlices

Decía un senador en la sesión celebrada por la alta Cámara el día 9 de noviembre último:

No cabe duda que se han extinguido, inutilidad de capitales de fundaciones particulares. Desde la fecha de las primeras fundaciones de beneficencia se han perdido, según mis cálculos, alrededor de tres mil millones de pesetas.

Esto depende de que los patronos no han sido todo lo pulcros que debieran, ni han respetado la voluntad ajena, ni mucho menos el capital de los pobres.

Y para hacer notar el incumplimiento de sus deberes por parte del Protectorado, añadía:

De muchas Juntas provinciales de Beneficencia se tiene conocimiento exacto de que bastantes secretarías han huido con capitales de 40 a 50 000 duros... No falta alguna en lugar de dinero traviése pagarés de los vocales de la Junta.

EL PROTECTORADO GARANTIZA LA VERACIDAD DE LOS LATROCINIOS EN LOS BIENES DE LOS POBRES

Tales enormidades y vergüenzas han ocurrido—y siguen ocurriendo—en la llamada Beneficencia particular, que, allá por el triste año de 1909, el Protectorado debió sentir un leve sororajo, y se dignó disponer una exploración en el rico campo de la Beneficencia, de tan variada y abundante flora.

Esta iniciación tomó cuerpo en los *Apuntes para el estudio y organización en España de las instituciones de Beneficencia y previsión*, obra a que nos hemos referido al hablar de la Beneficencia oficial, y en un

gasto anual de 35.000 pesetas que desde entonces venimos pagando todos los años, para averiguar cuáles sean las fundaciones que no cumplen la voluntad de los donantes.

Veamos las denuncias, garantizadas con la firma del director general de Administración de aquel entonces, que en la Memoria contenida en la obra citada se formulan.

Y pensemos con horror los latrocinios que seguirán ocultos cuando en un solo y único momento de ligera exploración se descubre, según aquel director, «que la riqueza del yacimiento encontrado duplicó respecto a la Beneficencia particular el número de fundaciones que eran conocidas».

El mencionado funcionario dice:

Conducta de los patronos.—... dejaron bastante que desear en muchos casos por falta de diligencia o de entereza para defender los bienes de las obras pías, no faltando otros en que la excusa para rendir cuentas debiera haber patentizado que allí existía un mal a remediar.

Algunas fundaciones con capital y rentas cuantiosas, permanecen sin cumplir sus fines, a pesar del transcurso de muchos años desde su institución, como acontece con el hospital de San José y de Santa Adela, de Madrid, que lleva dieciocho años sin haberse puesto en condiciones.

En otros casos se patentiza no ya el abandono, sino la rapacidad de quienes tienen a su cargo las fundaciones, y ejemplo de ello es el Hospital de Nuestra Señora de Gracia, en Cuenca, fundado en 1414, para enfermos y transeúntes pobres, dotado con la renta de gran número de casas, viñas, huertas, solares y tierras, habiendo sucedido que, de hecho, no funcionaba, y que, sin embargo, sufragaba los gastos de médico, farmacéutico, practicante, secretario y administrador, resultando en definitiva que los cuantiosos bienes dotales han llegado a ser poco menos que improductivos, y que una de las fincas, dehesa de monte erial de 600 hectáreas de cabida, poblada de pinos, había sido objeto de una tala fraudulenta, cuyo importe, según peritación del jefe de montes, asciende a pesetas 600.000.

También en otro hospital de la misma provincia, el de San Juan Bautista, han llegado las cosas a parecido extremo, aconteciendo que fue asaltado y despojado de maderas, hierros y hasta de las tejas.

Doña Elena Fernández Matanzas falleció en 1899. Dejó testamento el establecimiento de una fundación benéfica para huérfanos y viudas de ingenieros de minas y de trabajadores mineros. Nombró los albaceas. Quedó de éstos uno tan sólo durante más de diez años. Al morir éste no se había cumplido la voluntad de la finada. Resultó que de las 500.000 pesetas dejadas para la fundación sólo se encontraron 170.000.

En el hospital de la Veracruz, de Medina de Pomar, fundado para mantener en él y acoger a pobres, crónicos enfermos y caminantes, resultó que no tenía más asilado que la criada del administrador.

De la Caja «en que se custodiaban en el Banco de España los fondos del Colegio de San Calixto», en Plasencia, fueron sustraídas setecientas cuarenta y siete mil trescientas sesenta y cuatro pesetas cuarenta y cinco céntimos, y aunque se formó el correspondiente proceso, ningún resultado práctico ha obtenido la fundación.

Otros ejemplos se podrían aducir, tomándolos de hechos acaecidos en las fundaciones de la duquesa de Almodóvar; Hospital de la Caridad, de Gijón, y el de San Antonio Abad Villafranca, Montes de Oca..., respecto

administradores o apoderados y a la gestión que determinaron sus respectivos descubiertos en perjuicio de las fundaciones.

CAPITALES Y RENTAS: QUE CONSTITUYEN LA RIQUEZA DE LOS POBRES

Con el cuidado paternal que expresado—bien oficialmente—queda, trata el protectorado, responsable ante la ley, de cuantos delitos se cometieron con los bienes de los pobres, la riqueza conocida de éstos, que en 31 de diciembre de 1915 se constituía de los capitales siguientes:

	Pesetas.
En fincas urbanas.....	45.959.768,86
En ídem rústicas.....	17.267.529,32
En censos.....	20.729.633,73
En inscripciones.....	193.531.915,67
En títulos.....	114.735.814,62
En acciones del Banco de España.....	47.040.375
En créditos.....	17.483.187,40
En bienes indeterminados.....	67.806.047,16

Los cuales forman un total de quinientos veinticuatro millones quinientas cincuenta y cuatro mil doscientas setenta y una pesetas!

Con una renta anual de quince millones ochocientos cuarenta y ocho mil cuatrocientos dos pesetas!

Añadase los cuarenta y siete millones, doscientas noventa y ocho mil trescientas setenta y ocho pesetas que para beneficencia gastan el Estado, las provincias y los Municipios, y obtendremos la enorme cifra de sesenta y tres millones, ciento cuarenta y seis mil setecientas ochenta pesetas que dedica España al socorro de los desvalidos.

Y, no obstante, la ola de mendigos avanza con pasos aterradores!

A cuyo detentamiento se pretende acudir con la reglamentación del juego.

No queremos comentar por nuestra cuenta.

Cuelguen, fluyantes, sobre el régimen monárquico de España, los laureles oficiales, expresivos de todo un sistema de vergonzosa e impudica administración.

DE COLABORACIÓN

LA EMIGRACION

Accediendo al cariñoso requerimiento de *El Liberal Guipuzcoano* escribo estas líneas, no para dar a conocer cifras de estadísticas, hechas, por lo general, de una manera deficiente e incompleta, sino para examinar uno de los aspectos de la emigración de la nación española, consecuencia lógica y fatal del hondo mal de España, agudizado de manera alarmante desde que empezó la guerra.

La emigración en España es verdaderamente aterradora, y las causas son diversas.

Todos los países civilizados han tenido en los últimos cincuenta años emigración; pero el fundamento de ella ha obedecido a motivos bien diferentes que los que la originan en nuestro país. En Alemania, Suiza, Bélgica, Inglaterra, y hasta en la misma Francia, la emigración ha sido consecuencia de una abundancia de población, de un creciente desarrollo industrial, de un perfeccionamiento de los instrumentos de trabajo, de plétora de producción.

La exportación humana de España es por todo lo contrario; su población es mucho menos densa que la de los países citados; su desarrollo industrial es raquítico; el perfeccionamiento de los instrumentos de trabajo se empareja con los pasos de tortuga; nuestra producción es menguada y deficiente.

Los poseedores de capitales son cobardes para industrializarlos, y encuentran mucho más cómodo el vivir al amparo de las rentas que les proporciona el Estado; los industriales, en vez de buscar un mayor desarrollo en el perfeccionamiento de sus medios de producción, ingeniándose en la misma, para por este medio conquistar algunos mercados, se conforman con su miopía ingénita, y su actividad la dedican a conseguir el amparo de un arancel suicida, con el cual cubren su roma inteligencia, matando así ese espíritu atrevido y calculado que engendra el progreso de los pueblos.

El arancel y la docilidad obrera, para que la mano de obra sea barata, es la más fuerte aspiración de los industriales españoles, salvo, como es consiguiente, rarísimas excepciones, y que, por desgracia, influyen poco en la marcha industrial del país.

El suelo y subsuelo tiene riquezas inmensas, que la burguesía española no sabe aprovechar. Tuvo en tiempos pasados oro en abundancia; América era la mina de donde se extraía; pero la nación española, sin industria y sin comercio, y con agricultura rutinaria y anticuada, sólo

servió de puente para que el oro pasara a otras naciones...

La guerra europea, que tantos daños causa a la humanidad, pudiera haber sido para España motivo de un rápido engrandecimiento económico...

Y si de esto pasamos a la agricultura, nos causa dolorosa impresión ver campos que podrían ser de fecundidad extraordinaria convertidos en eriales...

Y como si esta pintura no fuera suficiente para entenebrecer el cultivo, quedan aún las pincladas que nos proporcionan los Gobiernos que tienen su asiento en un degradante caciquismo...

En muchos pueblos de España son tantos los abusos y vejaciones de todo género que llevan a cabo las autoridades con los obreros que quieren ejercitar sus derechos de ciudadanía...

Queda como ropaje la carnesta de la vida, que si es un grave mal para todos, es horrible para los que no tienen en donde ganarse un sueldo.

Lo expusimos, a juicio mío, las causas de la emigración de España, que nose evita con leyes restrictivas, vestidas con ropaje de protección.

Yo he presenciado embarques de emigrantes en Gibraltar, Almería, Vigo y La Coruña; familias enteras, con niños y ancianos desaharrados y hambrientos...

En quince días he recibido más de mil cartas preguntándome que tienen que hacer para emigrar.

Este espectáculo es una afrenta para la nación española; la emigración es la sangre que se le escapa de sus arterias.

Si el trabajo es la fuente de la vida, la vida huye de esta nación y hace bien en huir de donde tanto se la ultraja.

Vicente BARRIO

EN LA ACADEMIA DE ARTILLERÍA

El rumor circulado sobre algo que había ocurrido en la Academia de Artillería ha tenido plena confirmación.

Al efectuarse los exámenes de semestre en la clase de Historia militar estimaron los alumnos que no debía obligarse al trabajo en esta asignatura con el rigor que en otras más necesarias.

Los profesores siguieron suspendiendo, y el Consejo de disciplina acordó además que los alumnos suspendidos no disfrutasen las vacaciones reglamentarias de Pascua.

EL MATUTE EN AUTOMOVIL

Una decisión del Gobierno.

BARCELONA, 26.—En la Alcaldía se ha recibido un telegrama del Gobierno participando que, en cumplimiento de lo ofrecido al alcalde durante su estancia en Madrid, ha fallado en sentido afirmativo un expediente, en el cual se trataba de si podrían o no ser de comisados los automóviles que eran sorprendidos realizando matute.

Sólo de esta manera será posible acabar una especie de compañía de matuteros que a diario introducen con automóviles a toda marcha gran cantidad de géneros, especialmente aceite, haciendo algunos cuatro o cinco viajes por noche, sin correr otro riesgo que la pérdida de la mercancía.—J. O.

En cuarta plana

Originales de interés.

LA GUERRA

ALEMANIA CONTESTA A LA KOTA DE WILSON

Un radiograma de Nauen comunica que la contestación del Gobierno alemán a la nota del presidente Wilson fué entregada ayer al embajador americano en Berlín...

El Gobierno imperial ha acogido la cordial indicación del presidente de los Estados Unidos de América, de fijar las bases para el establecimiento de una paz permanente, con el mismo espíritu amistoso que se exterioriza en la comunicación del presidente.

Al Gobierno imperial le parece lo más acertado el cambio directo de ideas, para llegar al fin deseado. Por ello se honra en proponer, como en sus declaraciones del 12 del actual, para comenzar las negociaciones de paz, una pronta reunión de delegados de Estados beligerantes en una ciudad neutral.

CONDICIONES DE PAZ

Respecto a cuáles son las intenciones de Alemania para llegar a la paz que en unión de sus aliados ha propuesto, despachos de Suiza transmiten sólo algunos párrafos de un artículo que ha publicado la Gaceta de Colonia...

En ese artículo dices que Alemania no desea crear en Rusia sentimientos de venganza para después de la guerra, y que está dispuesta a devolver las provincias bálticas, pero que no le es posible variar la nueva situación de Polonia.

En cuanto a Constantinopla dice la Gaceta de Colonia, Alemania no consentirá jamás que Rusia se apodere de la capital de Turquía; pero está dispuesta a negociar con ambas potencias un arreglo que permita a los buques mercantes y de guerra rusos pasar a través de los estrechos.

LO QUE DICE RUSIA

Por su parte, el jefe del Gobierno ruso acaba de hacer las siguientes declaraciones: «Rusia no cambiará en nada sus relaciones con los aliados».

Después de la guerra, la alianza militar francoanglorusa se consolidará mediante la estrecha unión económica acordada en la conferencia de París. Se continuará la guerra a todo trance, hasta llegar a la victoria decisiva contra las potencias centrales».

Respecto a la nota de Wilson, manifestó que está inspirada en motivos muy humanos; pero que los aliados deben proseguir la guerra hasta lograr la restauración de los países invadidos, y hasta que se llegue a crear un estado de cosas que haga imposible una nueva configuración mundial.

LA SITUACION EN GRECIA

Telegrafian de Atenas que se ha publicado un decreto declarando confiscadas las propiedades y bienes de Polilis, ministro de Negocios extranjeros del Gobierno revolucionario, y del ministro de Grecia en Francia, que murió después de los acontecimientos de Atenas, el 1.º y el 2.º de diciembre, y también del ministro de Grecia en Londres, igualmente revolucionario, así como los de otras muchas personalidades.

Para contestar a las persecuciones de los venizelistas en Atenas, el Gobierno de Salónica ha decidido que los jefes del partido gounarista en toda la Grecia que se ha adherido al movimiento revolucionario sean arrestados y considerados como rehenes.

La prensa francesa de ayer comenta con gran indignación una orden del día dirigida por el ministro de la Guerra griego a sus tropas.

Es el mayor insulto—dices—que ha sufrido hasta ahora la Cuadruple; es un nuevo ultraje, y prueba que Constantino sigue cegado por el odio a los aliados.

Hora es de que pongamos término a esta indigna comedia y obreros como es debido.

LA SITUACION EN ALEMANIA

Un despacho de Rotterdam comunica que en Dresde han ocurrido nuevos motines el domingo, lunes y martes, originados por el cierre de numerosos establecimientos que no disponían de existencias, y que fueron apedreados por las mujeres, las cuales organizaron una manifestación que recorrió los principales vías, se detuvo ante el palacio real y en todo el trayecto gritaba constantemente: «Queremos paz y pan».

Otro despacho de La Haya dice que la prensa alemana anuncia haber decidido el Gobierno alemán, en vista de la escasez de cuero, que no se vendan zapatos sin un permiso especial, que darán las autoridades después de haber comprobado una necesidad ineludible.

CONTRA LAS DEPORTACIONES

Despachos de Nueva York comunican que en toda América siguen realizándose manifestaciones de protesta contra las deportaciones belgas. El domingo último se celebró en Baltimore un mitin monstruo. Mr. Hibbon, presidente de la Universidad de Prince Bow, ha declarado en esta reunión que las deportaciones constituyen un crimen contra la civilización.

RESUMEN DE LAS OPERACIONES

Aparte de un avance realizado en el Cerso por los italianos, que cogieron sobre el terreno 150 cajas de municiones de artillería, abandonadas por los austriacos al repliegarse, no se ha modificado la situación militar en los frentes de batalla, donde sólo registran los partes oficiales continuados duelos de artillería y alguna que otra oscilación sin importancia en la frontera de la Moldavia.

NOTICIAS VARIAS

La Cámara francesa ha votado nuevas contribuciones sobre el azúcar, el vino, la cerveza, la sidra y las especialidades farmacéuticas.

Se ha aumentado de 10 a 15 céntimos el precio de franco de cartas y postales cursadas en el territorio de la República.

Sobre los telegramas ordinarios y de prensa pesa un impuesto suplementario de 15 céntimos cuando el despacho no excede de 10 palabras; de 25 céntimos para los telegramas de 11 a 50 palabras, y en los que exceden de 50, el tributo elevase a 50 céntimos.

Las nuevas disposiciones serán aplicadas a partir del 1.º de enero próximo.

El Gobierno francés ha decidido exaltar al general Joffre a la dignidad de mariscal general en España, sólo que en la veptim República ese cargo es único, y sólo es ocupado en circunstancias extraordinarias. Hace mucho tiempo que no hay en Francia un mariscal.

Parece que Joffre será nombrado por decreto y luego se someterá éste a la ratificación del Parlamento.

De Amsterdam dicen que, según noticias de Austria, el ministro de la Guerra está a punto de dimitir por iniciativa personal del nuevo emperador, quien tiene como candidato para la sustitución al mariscal de campo von Schleyer, su amigo y antiguo preceptor militar.

CRONICA DE CORREOS

¿Podemos rebelarnos contra una injusticia? De ningún modo. Esto no es licito. ¿Podemos ayudar a un compañero que haya sido víctima de una iniquidad? ¿Cualquiera se exponer! Podría enterarse el jefe... y no es cosa de ponerse a mal con tan elevados funcionarios! Eso ocurre en Correos.

Por atenernos a lo que dispone la ley de Asociaciones se nos procesó, contra esa ley, y porque así lo dispusieron unos cuantos señores del Correo central. Más claro: por querer constituir una Sociedad titulada «Unión general de Carteros de España».

¿No es esto una iniquidad? Si por cumplir lo que se dispone en la ley se nos procesó y se hizo durar cuatro años dicho proceso ¿qué nos hubiera ocurrido si llegamos a infringir la ley, como lo hacen a diario los encargados de aplicarla?

De este proceso el Tribunal nos absolvió. Pero nadie nos abona las molestias, disgustos y pérdidas materiales. La justicia histórica es así: hace el mal, y luego absuelve, si no puede continuar el calvario... Y deja a los falsos delatores que continúan sus buenos servicios en la sombra...

Esos mismos falsarios continuaron sus malas artes buscando, subrepticamente, otro proceso contra el cartero Manuel Polo Palencia, de la Cartería de Madrid. Debido a falsas delaciones (hemos demostrado esa falsedad ya en JUSTICIA SOCIAL) se le procesó, condenándole a ocho meses de cárcel. Con esto pudieran echarle de Correos, que era el objeto primordial. ¿Hay algún hombre capaz de tolerar tanta iniquidad?

Es intolerable. Nadie puede resignarse al ver la saña con que se ha procedido en este pleito. Por esto aconsejé, desde el primer artículo de esta campaña, la revisión de este proceso. Revisión que creo llegará, por más trabajos de zapa que hagan los delatores... Hay que reivindicar a un hombre honrado, a un noble trabajador y padre de dos hijos. La verdad se abre camino.

A esos fantasmas del Correo central, culpables de estos procesos, no les va a valer para nada el haber infringido las leyes para reventar una Sociedad en embrión. Para nada les servirá el haber echado de Correos a Manuel Polo, mediante el proceso amañado. El proceso será revisado, y se demostrará el error jurídico cometido subrepticamente, a instancias del caciquismo de Correos, contra el compañero Polo. Entonces veremos si el Centro directivo de Correos hace justicia o no. Entonces veremos si la prevaricación continúa...

No, contentos aún con toda esa trama de arbitrariedades e injusticias, el Centro directivo, y con él el Sr. Francos Rodríguez, acaban de remachar el clavo del ensañamiento, no pagándole a su víctima unas mil pesetas que la Cartería de Madrid le debe. Han pasado ya más de ocho meses para acabar diciéndole que han incluido dicha cantidad en los nuevos presupuestos. Esto, además de un escarnio, es una evidente infracción. ¿Con qué derecho se incluye en los presupuestos una cantidad que debe existir en la Caja de la Cartería de Madrid? Esto demuestra la razón de nuestra campaña. Campaña que continuará hasta que se haga justicia...

Juan CATALÁN

Propagar EL SOCIALISTA es contribuir a la defensa de los intereses del proletariado.

DE LA HUELGA GENERAL

EL PELIGRO OBRERO

Cada vez que el elemento proletario realiza un acto, los periodistas a sueldo de los burgueses se dedican a buscar frases; así, a la huelga de los metalúrgicos catalanes la llamaron la huelga azul, por el color del vestido de los luchadores; a la de los carboneros ingleses se la denominó la huelga negra; un periódico catalán ha calificado el paro general del día 18 como huelga del hambre, y algunos diarios madrileños han señalado el acto de dicho día como un peligro obrero.

En realidad, el paro del día 18 no ha tenido por protagonistas ni a hombres hambrientos ni a hombres peligrosos. El pueblo español, en general, aun no ha pasado hambre; los obreros españoles, en la actualidad, aun no son un peligro; pero el hambre llegará si el Gobierno sigue con la parostomía que hasta hoy ante el conflicto de las subsistencias y la falta de trabajo, y el peligro se aproxima según los trabajadores vanse convenciendo de que la unión hace la fuerza.

El paro del día 18 no ha sido un peligro, ha sido un aviso; ha sido una demostración de fuerza. Ha servido para decirle al Gobierno que si los obreros, pacíficamente, sólo por la fuerza de su voluntad, han paralizado toda la industria de la nación, el día que, además de la fuerza de la voluntad, pongan a su servicio la fuerza de sus brazos, no habrá poder posible para dominarlos.

No olvide el Gobierno que hasta ahora los brazos obreros prestan su fuerza a la clase contraria, y que las huelgas habidas no han sido por negarse a trabajar para los capitalistas, sino por no querer trabajar tantas horas por tan poco dinero.

El día que los obreros, bien organizados, tengan medios para establecer talleres colectivos y trabajen para sí mismos, negándose a trabajar para los burgueses, aquel día sí que será un peligro los obreros, pero no serán un peligro para la sociedad sino para los que vivan a costa de la sociedad.

El paro del día 18 ha servido para decir a los gobernantes que así como hoy ha habido obreros que se han legado a la fabricación de armas, puede llegar un día en que haya obreros que se nieguen al manejo de dichas armas. Y nadie mejor que los que viven escudados detrás de ellas puedan juzgar la importancia de este caso.

Y todo ello, más o menos tarde, ha de acontecer. La solidaridad obrera camina hacia ese objeto.

Hace años escribía Benavente en una crónica que más pronto fraternizarían un obrero chino y un español, a pesar de las distintas razas, que un fabricante y un obrero españoles, a pesar de ser compatriotas; y Benavente tenía razón, porque el problema obrero no es de razas, sino de clases; no es de negros, amarillos, ni blancos, sino de explotadores y explotados.

Por eso, cuanto más se fortalezcán los obreros más se debilitarán los capitalistas. Por eso, el día 18, los trabajadores han demostrado su pujanza, paseándose pacíficamente por las calles, teniendo fe en sí mismos, mientras el Gobierno ha demostrado su debilidad apelando al terror, encarcelando inocentes, enarenando las calles, suspendiendo las conferencias periodísticas y, en una palabra, haciendo todo aquello que demuestra el haber perdido el juicio.

Esto ha sido el paro del día 18. Un día de pánico para los gobernantes. Un día de gloria para la clase obrera. Un día que no ha señalado un peligro, sino el principio de una nueva era de regeneración proletaria.

J. BUESO

EN PROVINCIAS

ZARAGOZA, 26.—Las Sociedades obreras han acordado celebrar un mitin de protesta contra la conducta del gobernador y del cabo de seguridad, cuyas destituciones se piden al Gobierno.

El acto se celebrará el día 30.—L. ELBAR, 25.—El pueblo de Elbar ha respondido con una unanimidad sorprendente al paro general preparado por la Unión General de Trabajadores y la Confederación Nacional del Trabajo.

Se cerraron todas las fábricas y talleres, así como los comercios y la mayoría de los establecimientos públicos.—T. RENTERIA, 26.—El paro fué muy extenso en esta población, pues en los contados sitios donde intentaron trabajar se presentaron Comisiones obreras que con facilidad consiguieron incorporar al movimiento a los reacios.

Los compañeros Alvarez y Erice dirigieron la palabra a los huelguistas, haciendo una buena labor.—C.

El alcalde no cumple la ley

Hace algún tiempo que denunciábamos en estas columnas la falta de cumplimiento de las leyes sociales por parte del señor alcalde, sin que hayamos obtenido resultado alguno.

Las leyes obreras, principalmente la del Descanso dominical, son letra muerta para los gobernantes; pero entre todos se distingue el Sr. Martín Rosales, quien, no obstante nuestras constantes denuncias y protestas, no hace nada por cumplir ese deber de su ministerio.

Hay sin cursar en el Negociado de Reformas sociales del Ayuntamiento más de 250 denuncias de infracción de la ley mencionada, sin darles curso. Distintas

veces han reclamado nuestros compañeros los vocales obreros de la Junta local, sin que hayan podido obtener otra cosa que evasivas y resistencia por parte de todos.

¿Qué concepto tiene el duque de Almodóvar de su deber como presidente de la Junta local de Reformas sociales? No ha sido mucho el interés que otros alcaldes se han tomado por este organismo; pero ninguno ha llegado al abandono en que éste le tiene. Como las denuncias que ahora se cursan corresponden muchas a los meses de marzo y abril, los guardias no se acuerdan, los denunciados hallanse algunos ausentes y los denunciados que quieren no acuden a la citación; es intolerable e indigno de un organismo serio lo que con la Junta local de Reformas sociales viene sucediendo; la clase trabajadora no puede consentirlo, y debe elevar su protesta adonde corresponda, y si no surte efecto, tomar una determinación radical. Esto debe hacerlo, por interés propio; hoy se hace de la referida Junta local arma para elecciones, y ni más ni menos que en cualquier villorrio de España, en la villa y corte se hacen esas injusticias de perdonar al amigo y castigar al adversario. Como no hacemos sino señalar males, damos esta pequeña e interesante estadística para probar nuestros asertos.

Han salido del Negociado de Reformas sociales del Ayuntamiento para que se hagan efectivas en la Administración de Rentas y arbitrios de la misma Casa 416 expedientes de multa con el decreto del señor alcalde, es decir, ultimados en absoluto, sin que se haya cobrado NINGUNA.

Explicado en detalle, es como sigue: El 16 de agosto del año 1915, es decir, hace próximamente año y medio, 38 expedientes; el 11 de enero del año que sigue, 29; el 27 de abril, 85; el 5 de julio, 97; el 11 del mismo mes, 77; al siguiente día, 42; el 18 de agosto, 28; el 23 del mismo, un acta del señor inspector regional imponiendo 100 pesetas a una modista de la calle del Príncipe, y el 16 de noviembre, 38.

Este abuso no puede continuar; los trabajadores no podemos consentir que se tomen los organismos en donde tenemos representación como arma que aproveche a fines particulares.

Todas estas denuncias serán explotadas en las próximas elecciones, condenándolas a multa al que se avenga a otorgar el voto por quien le señale el tanteo de alcalde. Esto lo han hecho y lo seguirán haciendo también ahora; hasta que pongamos remedio eficaz.

Otro día lo señalaremos.

LA CRISIS ECONOMICA

Resistencia de los gremios.— Los transportes y el carbón.

VALENCIA, 26.—Ha sido aplazada la anunciada huelga de los gremios abastecedores de carne.

Cuando el gobernador civil recibió la comunicación anunciando la huelga llamó al presidente de La Liga y logró que se dejara en suspenso toda decisión hasta celebrar una entrevista con los representantes de los gremios y con el Ayuntamiento.

La actitud de los gremios responde a la minuciosa fiscalización que sobre la industria ejerce el Concejo, y se teme que la intervención del gobernador ante la amenaza de aquellos influya de manera que se deje una mayor libertad a los comerciantes, en perjuicio de los consumidores.

También los representantes de las industrias del ramo de construcción y de los de serrería mecánica y envases se han reunido para protestar contra el arbitrio de dos pesetas sobre tonelada de mercancías que se introdujeron en Valencia con destino a pavimentos, y han acordado llegar a la huelga, si fuere preciso, lo que llevaría al paro a miles de trabajadores.

Otra grave cuestión que plantea la anarquía económica es la escasez de carbón. Una Comisión de carboneros ha visitado al gobernador, manifestándole que les será imposible abastecer la plaza de carbón vegetal por falta de material ferroviario.—C.

Contra la tasa del trigo.

La Asociación de agricultores de España ha elevado al ministro de Hacienda una exposición, en la que se protesta contra la tasa de 36 pesetas los cien kilos, fijada para los trigos, por considerarla injusta.

En dicho documento se pide la suspensión del acuerdo tomado, por lo que a los trigos se refiere, y el que se fije su tasa en 27,50 pesetas quintal métrico en los mercados reguladores de Castilla, limitando la medida a la cantidad de trigos que se juzgue precisa para la fabricación de pan corriente, y dejando libre el comercio de aquella otra parte del cereal que se utiliza para el pan de lujo, galletas, pastas para sopa, etc.

Suponemos que el ministro de Hacienda procurará complacer de alguna manera a los agricultores, con lo que quedará desvirtuado lo poco que hasta ahora ha hecho la Junta de Subsistencias, y en este tejer y destajar continuará agravándose la situación, que, preciso es proclamarlo más alto cada vez, no tiene remedio posible ni se puede esperar dentro de nuestro régimen y por iniciativa de nuestros gobernantes.

Conferencia de Unamuno

En la Casa del Pueblo, de Eibar, ha dado una notable conferencia el sabio catedrático de la Universidad de Salamanca D. Miguel de Unamuno.

La prensa de San Sebastián ha publicado de ella el siguiente extracto, que reproducimos íntegro:

Recordando la frase del viejo liberal eibarrés: «Sinagoga bear degu», «necesitamos una sinagoga», dice que tal es, y no de jndíos, la Casa del Pueblo, donde por la unión alcanzarán sus socios no sólo fuerza, sino conciencia. La unión hace conciencia, en efecto, y de la expresión, hija del trato mutuo, nace el pensamiento. Nadie sabe bien si sabe o no algo hasta que trata de expresarlo, y cada nuevo amigo nos es precioso no tanto por las ideas suyas que nos da, cuanto por las dormidas en nosotros que nos despierta. Y el cultivo de la expresión es tanto más necesario en este nuestro país donde, por efecto de la antigua lengua euscara, es la gente difícil de expresión, corta en palabras, aunque en obras larga, siendo que lo distintivo del hombre no es hacer—también el animal hace, y bien—, sino tener conciencia de lo que hace; es decir, saber expresarla.

En este trato que engendra por la expresión la conciencia entran, gracias al libro, los lejanos y los muertos. Solemos conversar con ellos, buscando en los libros más que sus ideas las nuestras, ocultas a nosotros mismos, y hacer así conciencia pública. Que el mal grave de España es la pobreza de su conciencia pública, la conciencia de opinión, que se revela bien a las claras en las elecciones.

La cultura que un Centro popular ha de dar no puede ser la oficial que con frecuencia somete a los que la reciben a cierta tiranía del Estado. Basta fijarse en el vergonzoso espectáculo que dieron los 93 intelectuales alemanes, sometidos en la patria del libre examen, a firmar lo que el Estado mayor les dictó y a afirmar, sin haberlo podido comprobar por sí mismos, que no era verdad lo que así decretó ese Estado.

En una biblioteca popular no debe prevalecer el criterio de llenarla de obras técnicas, manuales de oficios, etcétera, excluyendo de ella, por un índice expurgatorio, las que azucen la curiosidad de los más hondos problemas y les que exciten la imaginación. Que se le despierte y exalte la imaginación necesita el pueblo, y para ello nada mejor que obras de literatura, de historia, de viajes y que vea cómo otros pueblos con otros usos y ciencias viven y viven muy bien. Es una educación que suple a los vivas.

En una biblioteca popular no debe prevalecer el criterio de llenarla de obras técnicas, manuales de oficios, etcétera, excluyendo de ella, por un índice expurgatorio, las que azucen la curiosidad de los más hondos problemas y les que exciten la imaginación. Que se le despierte y exalte la imaginación necesita el pueblo, y para ello nada mejor que obras de literatura, de historia, de viajes y que vea cómo otros pueblos con otros usos y ciencias viven y viven muy bien. Es una educación que suple a los vivas.

Las bibliotecas populares pueden a la vez favorecer y animar a ciertos escritores que no hallan suficiente público. Las gentes de extrema derecha compran libros para no leerlos por favorecer a los suyos.

Debe ser una biblioteca popular para mostrarla a los forasteros. Nada de jactancia. Dedicar al final el conferenciante un recuerdo a Tomás Meabe, que pasó por la vida no sólo soñando, sino atorando sueños para otros, como una buena cigarrera que anima con su canto a las hormigas mientras trabajan, sin pensar en sí y alegrando al prójimo. Y la buena cigarrera es tan útil como la buena hormiga. Que si se trabaja para vivir no se sabe vivir para trabajar; hay que ser dueño y no esclavo del trabajo. Se trabaja para vivir; pero ha de vivirse para sonar y se han de hacer más vida, para acrecentar la conciencia. Y una buena biblioteca ha de ser, no un cementerio de libros muertos, sino un pueblo de libros vivos, que son tesoros de sueños y de anhelos altísimos.

Tanto al terminar su hermosa conferencia como en el transcurso de ella, el Sr. Unamuno fué aplaudidísimo por la gran concurrencia que llenaba el amplio salón de la Casa del Pueblo, entre cuyos socios perdú ará por mucho tiempo el recuerdo de este solemnisimo acto.

Por las subsistencias

Nuevo vocal. CORRECCION

La Gaceta publica una real orden nombrando vocal de la Junta central de Subsistencias a D. Nicanor de las Alas Pumarino, senador del reino.

Con este señor ya tienen los patronos mineros asturianos un nuevo representante en la Junta.

Sigue el disgusto.—No estamos conformes con la tasa.—La Agrupación socialista.—Un mitin.

Gijón, 26.—Continúan los incidentes en las plazas de abastos, aunque no en tan gran escala, por ser muchos los aldeanos que dejaron de venir a la villa con sus productos. La Comisión de mercados de nuestro Ayuntamiento permanece todo el día en la plaza de Jovellanos para cuidar de que ninguna vendedora expenda sus artículos a más alto precio que el determinado en la tasa decretada por la Junta local de Subsistencias.

La clase trabajadora, sin distinción de sexo, está disgustada con la Junta tasadora, porque ésta ha impuesto la tasa obligada por la actitud del pueblo, y sobre

esto, los precios por ella determinados para regir, por no sabemos qué tiempo, son muy altos, dándose el caso de que obreros que gastan al día en tiendas de comestibles compran las alubias y las patatas, desde hace tiempo, al mismo precio que la tasa que establecen hoy los concejales que componen la Junta. En relación con esto, se dice, y no deja de tener su fundamento, que la Junta de Subsistencias se puso de acuerdo con los comerciantes para poner el precio máximo que éstos tienen establecidos en dichos artículos.

La Agrupación socialista ha dado a la prensa una nota oficiosa en la que hace constar que ve con disgusto la tasa que la Junta de Subsistencias ha fijado, señalando el hecho de que muchos campesinos están surtiendo de leche a sus antiguos parroquianos a 25 céntimos litro; que las alubias y las patatas tienen hoy el precio máximo que regía antes de la tasa; que no sólo de los artículos tasados vive el pueblo, siendo imprescindible que se vaya a la tasa de las carnes y pescados. A este efecto dice:

«Teniendo en cuenta que el pescado es uno de los artículos de mayor consumo, y existiendo por parte de la mayoría de quienes trafican con este artículo un agio por demás escandaloso, debe la Junta de Subsistencias proceder rápidamente a poner tasa a esto, empezando primero por obligar a que en la Lonja se cotice éste por kilogramo, para luego fijar el márgen de ganancia o tanto por ciento que deban percibir honradamente las personas que a la reventa del pescado se dedican.

Para que esto no pueda burlarse y, por lo tanto, el consumidor no sea defraudado, debe la Junta referida nombrar una persona competente y de su entera confianza que presencie la venta en la Lonja, tomando nota del precio de cotización, fijándolo diariamente, tanto en la puerta de este establecimiento como en los mercados, al mismo tiempo que en la prensa.»

Sigue la nota felicitando a las mujeres que con su digna actitud han contribuido a imprimir gran actividad a las autoridades y demás clases sociales, y hace un llamamiento aristocrático, de compañerismo, a la Sociedad de agricultores, para que se moderen en su censurable modo de proceder con los que, cuando el Ayuntamiento intentó imponer tributos a determinados artículos, estuvieron a su lado para impedirlo, y termina así:

«Mientras que en el caso actual, sino atenderían este amistoso requerimiento, lejos de estar a su lado, tendrían forzosamente que estar en contra, por exigirlo así el bienestar y la salud del pueblo, que está por encima de todo egoísmo individual e injustificado, como el que dejamos mencionado.»

En la plaza de Jovellanos, las mujeres se dieron cita para reunirse a las tres de la tarde en el Velodromo con el fin de celebrar un mitin, y así lo hubieran hecho de no impedirlo las autoridades; que a duras penas pudieron convencerlas de que era preciso solicitar permiso de la primera autoridad local.

Siguiendo la campaña iniciada por la Unión General de Trabajadores y la Confederación Nacional del Trabajo, y aprovechando la efervescencia que existe entre el pueblo obrero, las dos Federaciones obreras de la localidad organizan para hoy un mitin, que se celebrará en el Centro de la calle de Anselmo Cifuentes.

El paro general del día 18 está dando sus frutos, y los dará en mayor proporción, si el Gobierno y todas las autoridades no dan la importancia que tiene a esta gran campaña nacional.—Llorca.

LA POLITICA

El gobernador de Palencia ha sido trasladado a Pontevedra. Allí estará como el pez en el agua, pues es hijo del cacique gallego Sr. Cobán.

—Ayer fué proclamado diputado a Cortes por Castuera, por el artículo 29, el marqués de Villabragina.

Se trata de un hijo del conde de Romanones.

—Nuevamente se encuentra en Madrid el representante español en Lisboa, señor López Muñoz. Este, como el gobernador de Barcelona, cobran sus haberes por hallarse en Madrid resolviendo asuntos particulares.

En el caso del Sr. López Muñoz, además de un abuso, hay una indecidez para Portugal.

—El ministro de Hacienda ha resuelto la cuestión de las obligaciones del Tesoro al 3 por 100, que vencen el día último del mes actual.

Ha acordado que los tenedores de las mismas que lo deseen pueden canjearlas por las últimas obligaciones del Tesoro que se emitieron al 4 por 100 de interés, y vencimiento de 1.º de abril próximo.

A quienes soliciten el reembolso de las obligaciones vencidas les será satisfecho en metálico por el Banco, con presentación de las mismas.

—Por real orden de Fomento se ha dispuesto que se libere la suma de 20.000 pesetas a favor del vocal tesorero de la Junta central de Colonización y Repoblación interior, con destino a la adquisición de un tren completo de perforación de pozos artesanos, para el servicio de las Colonias a cargo de la indicada Junta.

—El presidente del Consejo recibió esta mañana a los periodistas, pero no facilitó noticia alguna de interés.

Dijo que le había consultado el ministro de Estado la nota que pensaba facilitar a la prensa sobre los torpedamientos. Agregó que todavía no estaba decidido si mañana ha de celebrarse Consejo en Palacio.

EL DEFICIT

Pagos e ingresos en once meses.

La Gaceta ha publicado la liquidación de los pagos e ingresos correspondientes a los once meses transcurridos del año actual. Los ingresos ascendieron a 1.574 millones de pesetas. Esta cantidad ofrece un aumento de 326 millones con relación a igual período del año anterior. Pero no se entusiasmen nuestros lectores, porque entre los ingresos se comprenden en el año actual 400 millones de pesetas como producto de la negociación de obligaciones del Tesoro; 66 millones por la venta de sustancias alimenticias y un millón por la de sulfato de cobre. Deducidas estas cantidades, resulta que la recaudación de las contribuciones e impuestos ascendió a 1.107 millones de pesetas.

Como entre los pagos se comprenden 53 millones por compra de sustancias alimenticias, cuyo valor se ha reintegrado, los verdaderos gastos del Estado se limitaron a 1.302 millones, contra 1.277 en los once meses del año pasado. Resulta, por consiguiente, que en el actual el verdadero aumento de pagos por obligaciones ordinarias aparece reducido a 25 millones de pesetas.

De este aumento corresponden 23 millones a Guerra, 15 a Marina, 13 a Fomento y siete a Marruecos.

En cambio se figura una baja de 58 millones en los pagos de la Deuda, cuyos gastos no han disminuído, sino que, por el contrario, aumentaron de un modo importante, por lo cual aquella baja no representa más que retraso en la formalización de los pagos efectuados desde enero a noviembre últimos.

Por ello, hasta que termine el año y se ulimen las formalizaciones, no se puede calcular con fijeza el déficit que resultará.

POR "EL SOCIALISTA"

Table with subscription data: Suscripción ordinaria, Penas, Suma anterior, MADRID, ALICANTE, CAZALLA DE LA SIERRA, Suma total hasta hoy...

LA HUELGA DE EBANISTAS

Ocho semanas lleva planteada esta huelga, y a pesar de ello, el entusiasmo en el personal no decae un momento, antes al contrario, cada día se ve más decisión para continuar en la actitud de espera en que tan tranquilamente está colocado, hasta tanto los patronos quieran dar una solución a esta lucha.

En estos últimos días, y a la desesperada, siguiendo el plan que se tienen trazado de amedrentar a los huelguistas con fútiles y estúpidos motivos, han hecho detener a algunos compañeros que tranquila y placidamente pasaban por las inmediaciones de los talleres en huelga, mostrando a los patronos la tranquilidad de que están poseídos para ver satisfechas en todo sus aspiraciones.

No se explican estos señores que teniendo necesidad la clase proletaria de ver aumentados sus salarios para mejor vivir pueda resistir tanto tiempo sin volver el trabajo, domeñados cual ellos pretenden, y no saben o no quieren saber que la dignidad de los trabajadores está por encima de todas las necesidades habidas o por haber. Ignoran también que no está dispuesta a dejarse dominar por más tiempo, y no tiene intención de volver a producir más beneficios a sus explotadores mien-

tras éstos no abandonan lo que con tanta justicia reclamán.

Ahora bien, a pesar de la entereza que estos compañeros vienen demostrando, es preciso que las organizaciones hermanas no olviden que de este movimiento, en tan oportuna ocasión planteada, depende uno de los mayores pasos de avance que en el desarrollo sindical puede dar la organización obrera, y en particular todas aquellas derivaciones que existen en el ramo de elaborar maderas. Así, pues, organizaciones todas, no debéis por un momento dejar de prestar vuestro apoyo a estos queridos camaradas.

Telegrama de Iglesias

En respuesta al telegrama transmitido por la Agrupación socialista madrileña saludando a nuestro querido camarada, en nombre de los asistentes al mitin celebrado el domingo último, envió aqnel el siguiente:

Agradecidísimo por vuestro saludo y felicitación. La jornada del día 18 enaltece considerablemente al proletariado español.—Iglesias.

LEASE en cuarta plana el interesante anuncio de La Zurcidora Mecánica

CONTRA LA GUARDIA FORAL

BILBAO, 26.—En la Casa del Pueblo se ha celebrado, con enorme concurrencia, el anunciado mitin de protesta contra la guardia foral, presidiendo Miguel Lafuente, y haciendo uso de la palabra Rafael Carbonell, Francisco P. Castillo y Ramón Núñez.

Se eligió la actitud de solidaridad y de elvismo del pueblo de Bilbao en la huelga del 18; se culpó de lo ocurrido frente a la Alhóndiga, donde se hicieron 19 disparos contra indefensas criaturas, a los forales y a D. Juan de Barañano, a Ugarte, Bárcena y Aguirre, reconociéndose la actitud correcta del gobernador civil; se culpó a los trabajadores de haber abandonado los puestos de la Diputación provincial, de la que dependen los forales, a la clase capitalista, deduciendo de ello la necesidad de evitar esto en lo sucesivo; se condenó la conducta de la Diputación, que explota a los obreros de Triano como el peor burgués pudiera hacerlo, y se aprobó, por último, pedir la desaparición del cuerpo de forales, institución incompatible con la democracia vizcaína.

El acto fué de gran trascendencia, y ha causado impresión la actitud enérgica de los obreros.—J. S.

HUELGA GENERAL EN TOLOSA

Hacia la solución.

TOLOSA, 27.—La tranquilidad sigue sin alteraciones. El gobernador, obediendo a instrucciones del jefe del Gobierno, permanece aquí todavía realizando gestiones que resuavean la huelga.

Ha propuesto la formación de Comisiones por cada fábrica, con reclamaciones mínimas, para discutir con los patronos respectivos, siendo árbitro el gobernador.

Los obreros han aceptado esta fórmula, que puede conducir a la solución del conflicto.

Siguen en Tolosa las fuerzas públicas traídas con motivo de la huelga. En la reunión de hoy celebrada por los huelguistas dióse cuenta de la marcha de la cuestión, reinando completa unanimidad y el entusiasmo de todos los días.—Tojos.

SAN SEBASTIÁN, 27.—La Federación local de Sociedades obreras protesta enérgicamente contra el alarde de fuerzas del ejército y guardia civil enviadas a Tolosa y por la inquietud que ha producido en San Sebastián proceder tan arbitrario del gobernador de la provincia.—T.

Motin en un barco

Varios heridos.

LA CORUÑA, 26.—Pasajeros llegados de la Habana cuentan que a bordo del vapor francés Caroline ocurrió un sangriento motin.

Dicen que el buque tuvo que salir de La Coruña repentinamente, con las luces apagadas, porque se le había notificado al capitán la presencia de un submarino.

La urgencia de las operaciones impidió que se seleccionara el pasaje y que se echara fuera a los clandestinos. Por esta razón, cuando se hizo la rejista se vió que había 60 individuos gallegos que no llevaban pasaje, los cuales fueron arrestados.

Los polizones se amotinaron, siendo secundados por parte de los 1.200 pasajeros que llevaba dicho buque, acometiendo a los tripulantes franceses e hiriendo a varios.

El capitán, para conjurar la situación, ordenó a los marineros que se armaran con fusiles, siendo preciso hacer algunas descargas para someter a los revoltosos. Parece que entre éstos resultaron algunos heridos gravemente.

A la llegada a la Habana, la Sanidad, dado el número de polizones, no despachó en seguida el buque, sino que le hizo una segunda visita. Y luego, por la misma razón, una tercera, en la que intervinieron las autoridades para interrogar a los polizones, que estuvieron encerrados en las camarotes para evitar que se fugaran, levantando el oportuno atestado, en el cual es parte nuestro cónsul, para depurar los hechos.

EL TEMPORAL

Pallebot ruso destruido.—Un tripulante ahogado.

SANLÚCAR, 27.—Se ha perdido por completo el pallebot ruso Johannes, que había embarrancado a la entrada del puerto. Los violentos golpes de mar lo han destrozado.

Una ola arrebató a un tripulante, que pereció ahogado. Llevaba puesto un cintó que contenía mil libras esterlinas.—O.

(NOTICIAS OFICIALES)

El subsecretario de Gobernación facilitó ayer tarde un telegrama del gobernador de Cáceres dando cuenta de que en el pueblo de Tornavacas, y a consecuencia de un fuerte temporal de agua y nieve, se han derrumbado diez casas.

Los daños son enormes, y sumados a los producidos recientemente, ascienden a 300.000 pesetas.

El gobernador solicita el envío de socorros.

El ayuntamiento de Obras públicas de la primera división de ferrocarriles ha telegrafiado al Sr. Zorita diciéndole que la línea de Palencia a La Coruña ha quedado nuevamente interceptada en el kilómetro 236, por destrucción del terraplén y muro del puente de dicho kilómetro. Estos desperfectos han sido ocasionados por la crecida del río Boeza.

«Cuanto mayor número de colectividades socialistas haya, mayor será la fuerza del proletariado consciente. Por tanto, crear Agrupaciones socialistas y robustecer las que existen, es uno de los primeros deberes de todo obrero que aspire a que su clase sea fuerte.»

Cómo suben las judías

VALENCIA, 26.—La prensa ha publicado la siguiente noticia, que explica el alza de las judías, no contenida por ninguna medida gubernamental, ya que son valores convenidos ciertas disposiciones oficiales: «En cuanto se hizo pública la autorización de exportar 50 toneladas de alubias a Suiza, asunto de que nos ocupamos hace unos días, el citado artículo, que se cotizaba a 55 pesetas, ha subido a 61.

Y lo más extraño es que el Boletín impreso que se facilita en la Lonja hace constar que el precio de las alubias es de 55 pesetas, y cuando se compran hay que pagarlas a 61.»

Es decir, que se engaña oficialmente al pueblo, encareciéndole los alimentos más indispensables y facilitando los negocios de los acaparadores.

Pese a todas las disposiciones que se dice dictar, la exportación continúa, y la tasa es vulnerada en la mayor parte de los casos.—S.

Niños abandonados

Conducta extraña de una madre.

LOGROÑO, 26.—Anteanoche encontró la policía en el Espolón a tres niños, quienes al preguntarles por sus domicilios y sus padres, contestaron entre sollozos que su madre los había llevado allí, diciéndoles que en seguida volvía y no volvió. Son dos niños de doce y de siete años, y una niña de nueve.

De las averiguaciones practicadas resulta que la madre se llama Lorenza Rosaenz y es vecina de Corella. Está casada en segundas nupcias, pero separada de su marido, con un viudo, y herrero en dicho pueblo, de quien tiene un hijo.

Del primer matrimonio tuvo los tres niños abandonados y otro mayor, que está en Buenos Aires.

Anteayer cogió los dos niños que tenía en casa y vino a Varea, donde recogió al niño de nueve años, que servía en una casa a gusto y contento de sus amos, y con los tres se vino a Logroño y los dejó en el Espolón, marchándose después con el hijo del segundo matrimonio, sin que se sepa su paradero.—O.

Obrero arrollado por el tren

ALICANTE, 25.—En el kilómetro 446 de la línea de Madrid a Alicante, cerca de la estación de San Vicente, ocurrió el sábado una desgracia, de la que fué víctima un obrero llamado Vicente D. manech Gomis, de veintiséis años.

Todos los días vanía Vicente a la capital a trabajar, y terminada la jornada, regresaba a su casa, situada en la Cañada.

Para hacer el viaje montaba en el tope de uno de los vagones del tren número 109, de mercancías.

Ayer hizo lo mismo, y al descender, yendo el tren en marcha, en lugar próximo a San Vicente, fué arrollado por el convoy, que le destrozó ambas piernas.

Recogido y trasladado a esta estación fué llevado a la Casa de Socorro, donde dejó de existir, resultando estériles cuantos esfuerzos realizó la Ciencia para conservar su vida.

¡Trabajadores! EL SOCIALISTA es el único diario que defiende vuestros intereses.

MOVIMIENTO SOCIAL

FEDERACIONES NACIONALES La de obreros en pie.

A LAS SECCIONES.—Compañeros: Nuestros federados de Sitges sostienen una lucha en defensa del derecho de asociación, que merece su les preste la ayuda que reclaman.

Los patronos zapateros del pueblo citado Sres. Barts Hermanos y Compañía, Turmes y Benarret se han colgado para no admitir en sus talleres a los obreros que pertenecen a la Sociedad; con este propósito tratan de reclutar personal que se preste a sus manejos; pero nuestros compañeros ha hecho una intensa campaña de propaganda por los pueblos circunvecinos, con magnífico resultado.

Confidados en que ningún compañero que pertenezca a la Federación ha de prestarse a traicionar a los buenos amigos de Sitges, terminamos recomendando que aconsejen esto mismo a los no asociados, para que puedan hacer morder el polvo a los despotas que no reconocen un derecho vigente.

Madrid, 26 de diciembre de 1916.—Par el Comité: Lúcio M. Gil, presidente.—Vicente Auzello, secretario.

FEDERACIÓN DE JUVENTUDES

Desde la anterior relación de Juventudes que habían abonado sus débitos a hoy ha abonado su cuenta íntegramente la de Aller-Moreá, y han enviado cantidades a cuenta: la de Castellón, 18 pesetas, y la de Niche, 34,35. También hacemos constar que por error aparece la de Valencia

como deudora de 77,75, siendo así que sólo adeuda 7,55.

Esperamos que las restantes Juventudes se apresurarán a liquidar sus débitos lo antes posible.

LAS JUVENTUDES SOCIALISTAS

HUERIA DE SAN ANDRÉS.—El Comité de esta Juventud ha acordado dirigir una circular a todas las de Asturias—más de 30—con el fin de crear la Federación de Juventudes socialistas de Asturias.

Tan plausible iniciativa ha producido general entusiasmo, y muy en breve será un hecho la creación de este organismo, de verdadera necesidad para el desarrollo de las ideas entre la juventud obrera astur.—L.

BIMENES.—Con un te, una velada y un mitin ha celebrado su II aniversario esta Juventud.

En la velada habló Cuesta, y en el mitin hicieron uso de la palabra Cuesta, Manuel Alvarez y Teodomiro Menéndez.

LA REBOLLEDA.—En este barrio de Abaña (Miéres) se ha creado una Juventud socialista.

Existen gran animación en el elemento joven.—M.

TURON.—Para apartar a la Juventud minera de los chigres, la Juventud socialista ha decidido fundar un Casino del partido.

La misma Juventud continúa celebrando veladas y conferencias de discusión libre.—E.

SAN MAMEJ.—El Comité de Juventudes del Concejo de San Martín ha celebrado un mitin de propaganda en esta localidad, a cargo de los compañeros

Avelino Rodríguez, Segundo López y Angel Martínez.

Hubo gran concurrencia.—V.

MUTUALISMO Y COOPERACIÓN

LA REBOLLEDA.—Se va a fundar una Cooperativa, que será Sección de la de Sama.

Hay muchas adhesiones ya en ese sentido.—M.

MÍTINES Y CONFERENCIAS

OVIEDO.—En Corredoría ha dado una conferencia Santiago Alvarez, con el fin de organizar una Sección del Sindicato de labradores que preside tan activo compañero.—M.

ALMANSA.—En la Casa del Pueblo de esta localidad se ha celebrado un mitin ferroviario que estuvo concurrencísimo, no obstante ser el día de Nochebuena.

Presidió el compañero Villanueva, y hablaron Oliver Valiente y el presidente del Sindicato de Madrid Zaragoza Aticante, compañero Quer, siendo todos muy aplaudidos.—C.

VELADAS

BARACALDO.—En la Casa del Pueblo se ha representado El Cristo moderno, obteniendo un gran éxito los compañeros del Cuadro.—M.

EIBAR.—En el teatro Gueceta ha representado el Grupo artístico Los semidioses, dedicando el beneficio a los huelguistas de Tolosa.

La labor de los artistas fué muy celebrada.—T.

LUGONES.—Se ha celebrado una fiesta a beneficio de las obreras en huelga de «La Algodonera», estando el programa de la misma a cargo del Cuadro socialista de

Gijón, que representó muy bien La justicia humana, Las codornices y Los dos sordos.

Se hizo una buena recaudación.—A. N.

EN LA CASA DEL PUEBLO

Reuniones para mañana.

En el salón pequeño: A las ocho de la noche, Ferroviarios Norte.

RENTAS DEL OBRERO

Nuestros muertos

LADA, 24.—Hemos de sufrir uno de los terribles males que a la clase trabajadora depara la inhumana avaricia capitalista.

Hoy fuoramos la pérdida del compañero Marcelino Arbeu, de la Juventud socialista de Vigo, y que trabajaba en el grupo minero Peñarubia, de la Sociedad Duro-Felguera.

El citado compañero salía del interior de la mina conduciendo un tren de carbón arrastrado por una mula, y al apesarse para frenar la velocidad, que hace excesiva un gran desnivel de la ruta, sufrió tan tremendo golpe en la cabeza contra un poste, que, sin duda, debió perder el conocimiento, y cayó en la cuneta, por la que corría agua en abundancia, pereciendo así ahogado el infeliz compañero, por no haberse prestado auxilio.

La repetición de estos tristes sucesos hace más necesario cada día el Código minero que determine y ponga la debida sanción a las responsabilidades que de ellos pueden deducirse, única manera de que la codicia patronal no sacrifique libremente la vida de los trabajadores.—C.

CONCURSO

La Mutualidad Obrera abre un concurso para proveer dos plazas de cocineras supernumerarias y dos de sirvientas, también supernumerarias, para la clínica que tiene establecida en la calle de Eloy Gonzalo, número 18.

Las bases del presente concurso estarán a disposición de cuantas personas deseen enterarse de las condiciones en la secretaría número 38 de la Casa del Pueblo, calle de Plamonte, número 2, todos los días, a partir del día 22 de diciembre del presente año hasta el día 5 de enero del año próximo, desde las diez de la mañana hasta la una de la tarde, y desde las tres de la tarde hasta las ocho de la noche. A esta hora del día 5 terminará la admisión de solicitudes.

Los domingos no hay oficinas.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las cinco, El velón de Lucena.—A las diez, Los maridos alegres.

PRINCESA.—A las seis, La mujer desnuda.

COMEDIA.—A las cinco, El río de oro. A las nueve y tres cuartos, El río de oro.

INFANTA ISABEL.—A las cinco, función de Inocentes.—A las diez y cuarto, El matrimonio interino.

COMICO.—A las cinco, gran función de Inocentes.—A las diez y cuarto, La romántica y La buena estrella.

IMPRESA DE FORNABU, LIBRETADE 27.

NUEVOS MANANTIALES EN LOECHES OFICINA: Monterá, 29, bajo. MADRID Botella de una dosis del más suave PURGANTE, 35 céntimos, en todas las Farmacias y Droguerías

AGUA MINERAL NATURAL DEPURATIVA ANTIARTRÍTICA ANTIHERPÉTICA PENAGALLO

DEPURATIVA ANTIARTRÍTICA ANTIHERPÉTICA

COOPERATIVA SOCIALISTA MADRILEÑA TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS GRAN CAFE EN LA CASA DEL PUEBLO, PIANONTE. 2

COCHEROS DE MADRID

IMPRESA DE M. TUTOR HUERTAS, NÚM. 37

MANUAL DEL OBRERO ASOCIADO

LEYES Y REGLAMENTOS

M. ROCA FOTOGRAFO. TETUAN, 20, MADRID

La Zureidora Mecánica

EL CALDERERO MODERNO

ALBUM REVOLUCIONARIO

LA MUTUALIDAD OBRERA

No debe faltar en ninguna familia.

PRENO DE VACIO AUTOMÁTICO

RETRATOS DE IGLESIAS

PERSONAL TECNICO CONSULTORIOS FARMACIAS

PATENT MAGIC WEAVER COOPERATIVA SOCIALISTA OBRERA EIBAR

COOPERATIVA SOCIALISTA

ESTUDIOS HISTORICOS

¡Trabajadores! ¡Propagad EL SOCIALISTA!